
Sin embargo, el Gobierno Regional 
del Biobío resaltó lo que conside-
ran una baja inversión del 
Ministerio de Educación en la 
zona. Desde la Seremi respondie-
ron precisando datos.

Comprometen $1.100 
millones faltantes 
para la normalización 
de Colegio Galvarino

CIUDAD PÁG.6
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Dos semanas de labor 
constitucional: consejeras 
de Biobío destacan 
disposición al diálogo
Dentro del órgano, hasta ahora, resalta la prome-
sa de conversaciones para lograr un acuerdo 
transversal. Si bien aún no comienzan los deba-
tes deliberativos, todo marcha de forma óptima 
según representantes locales. 

POLÍTICA PÁG.4
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Coronel evalúa 
inversión en grifos 
para zonas rurales 
Municipio y agrupaciones locales se 
basan en modelos que se desarrollan 
en Estados Unidos.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13

Corporación cultural local entregó detalles sobre la  conmemoración de los 50 años del Golpe Militar, la cual 
contempla una serie de hitos artísticos como concurso de murales, esculturas, libros, obras y más.

Artistas del Acero presentó el programa “Crear para no olvidar”UdeC consigue   
importante triunfo 
por 3-2 ante Rangers CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

DEPORTES PÁG.18
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Comunidades de colegios 
incendiados viven complejo 
escenario en inicio de invierno

PROBLEMAS CON LAS LLUVIAS, FALTA DE ESPACIO Y JORNADAS DE CLASES EXTENSAS SON LAS DIFICULTADES

Varias dificultades han enfrenta-
do los alumnos de escuelas sinies-
tradas por los incendios forestales 

de febrero de este año.  
 Si bien han contado con la infraes-
tructura necesaria para comenzar 

las clases son numerosas las falen-
cias que enfrentan en el día a día y 
que afectan al aprendizaje de los 

niños, niñas y adolescentes.  En 
Santa Juana y en el  sector de la 
Caleta Punta Lavapié de la comu-

na de Arauco existen casos que 
pueden representar la situación en 
general.

A cinco meses de la catátrofe en establecimientos afectados de Santa Juana y Punta Lavapié.

   CIUDAD PÁG.11

EDITORIAL: A CASI 2 MESES DE CALLES SIN VIOLENCIA
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ENFOQUE

TANIA CONCHA  
Consejera Regional del Biobío.

La crisis habitacional no es un in-
vento. El sueño de la casa propia 
tampoco. Recuerdo uno de los pri-
meros proyectos habitacionales so-
ciales en la comuna de Coronel: Már-
tires del Carbón. Los departamentos 
contaban con una superficie de 42 
M2. ¿Y se imaginan vivir una familia 
con mínimo dos hijos viviendo en 
este espacio físico?  

En menos de una década comen-
zaron los problemas sociales, mu-
chos de ellos vinculados al micro-
tráfico y el tráfico de drogas. Sabrán 
más los sociólogos y los arquitectos 
sobre impacto directo entre espacio 

Todas esas faltas que le han costa-
do tantos recursos al estado chileno, 
miles de millones de pesos no han te-
nido castigo alguno, ni en sumarios o 
la solicitud de los cargos respectivos 
de mayor jerarquía admirativa.  

Entonces hay que hacer, lo que hizo 
Allende, potenció la CORUM (Corpo-
ración del Mejoramiento Urbano), la 
CORVI (La Corporación de la Vivien-
da, conocida por su acrónimo COR-
VI, fue una institución fiscal chilena 
creada el 25 de julio de 1953, median-
te el DFL Nº 285 y regida por la Ley 
Orgánica 7.600. La CORVI estuvo en 
actividad hasta 1976.) y modificar la 
ordenanza general de urbanismo 
para poder expropiar los terrenos en 
Chile que sean aptos para viviendas. 
De lo contrario el negocio para las in-
mobiliarias, se transformará en espe-
culación de los mercados, para pos-
teriormente venderlos al Estado. 

La urgencia es mayor. Si ya consta-
tamos que la vivienda social es indig-
na y no es adecuada porque así lo 
dijo el Presidente, no se puede preten-
der seguir replicando el mismo tipo 
de vivienda, una casa bien hecha para 
el pueblo de verdad va a ser un ejem-
plo y va a valer más que 100 casas mal 
hechas.

luchando con el SERVIU.  
Los recursos de los programas de 

vivienda en Chile, como el decreto 49 
o los anteriores, finalmente el tema 
no pasa por las constructoras pasa 
por los recursos disponibles para la 
construcción de la vivienda social. 
Son definitivamente insuficientes, lo 
que hace que la calidad de lo cons-
truido sea pésima y así lo demuestran 
los resultados. 

No suficiente con lo anterior nos 
pesa el cuadro normativo, es impre-
sentable que una norma chilena per-
mita o se piense, que una familia 
puede vivir en 40 metros cuadrados 
o menos. 

Por lo tanto, un living comedor ja-
más va a caber en el living comedor. 
No habrá tampoco espacio para un 
escritorio en alguno de los dormito-
rios de los hijos. Segregamos la vi-
vienda social sobre territorios especí-
ficos, que siguen generando pobreza. 

Al poco espacio se suma la mala 
calidad de los conjuntos residencia-
les que se reparan una y otra vez y fi-
nalmente la lucha de los y las dirigen-
tes termina en la demolición. Se ha 
gastado mucho más dinero en repa-
rarlos o en reconstruir, que en hacer 
viviendas nuevas en Chile. 

físico, metraje de la vivienda social e 
impacto territorial.  

El año 2010 golpea el terremoto 
duro sobre la vivienda social y casi 
milagrosamente fuimos espectado-
res de la mala calidad de dicha vivien-
da – aún todas las normas suscritas 
en la ley orgánica constitucional de vi-
vienda y urbanismo.  

La reconstrucción, dio lugar a un 
sinfín de oportunidades entre ellas el 
aumento de 42 M2 a 64 M2, denomi-
nado el famoso 2 en 1. De dos depar-
tamentos hicimos uno. La alegría ha-
bía llegado, pero al andar del tiempo 
y ya son 11 años las dirigentes siguen 

La casa propia

FRANCISCO DARMENDRAIL  
Director honorario del Instituto José Miguel Carrera 

Don José Gregorio Segundo 
Ocampo, así se llamaba el último 
veterano penquista que participó 
en la Guerra del Pacífico, y que fa-
lleció en Concepción un 11 de sep-
tiembre de 1951, según los regis-
tros del investigador nacional es-
pecializado en el tema, Mauricio 
Pelayo y refrendado por el acadé-
mico del departamento de historia 
de la Universidad de Concepción, 
Dr. Juan Eduardo Mendoza.  

Como don José Gregorio, mu-
chos penquistas participaron en el 
conflicto, un hecho desconocido 
para la mayoría de los penquistas, 
empero que es necesario conocer 
pues es parte de nuestro patrimo-
nio. Cabe destacar que al igual que 
muchas ciudades, Concepción no 
estuvo ajena al conflicto interna-
cional. En primer lugar, desde el as-
pecto logístico y suministros de 
insumos necesarios para las tropas 
que se encontraban en las campa-
ñas militares del norte. Por otro 
lado, un número no menor de pen-
quistas de las más diversas profe-

petuar su memoria. Muchos de 
ellos no volvieron a ver a sus fami-
lias y los que sobrevivieron no tuvie-
ron la ayuda necesaria para poder 
subsistir, conviviendo además con 
los traumas propios tras la expe-
riencia bélica. No podemos olvidar 
a quienes defendieron nuestro país, 
en especial a esos penquistas que se 
enrolaron, sin importar su ideolo-
gía ni estrato social. Su ímpetu era 
uno solo, defender nuestro país. 

siones y estratos sociales decidió 
de manera voluntaria formar el 
“Batallón Cívico Movilizado Con-
cepción”, con el fin de unirse a la 
contienda. 

El año 1883 sería decisivo, pro-
ducto que participaron en la Bata-
lla de Huamachuco, dando el gol-
pe de gracia ante las fuerzas de An-
drés Avelino Cáceres y con ello el 
final de la guerra. Posteriormente 
conformaron la “Sociedad de Vete-
ranos del 79” en Concepción, con 
el fin de auxiliarse mutuamente, 
además de tener una base econó-
mica para solventarse. Se instala-
ron en una vivienda en el Parque 
Ecuador, cerca del sector de La 
Cascada. Por este motivo la calle 
que se encuentra en este parque se 
denomina “Veteranos del 79”. 

En el Cementerio General de 
Concepción yacen 103 penquistas 
que participaron en la Guerra del 
Pacífico, muchos de ellos sin iden-
tificar. Un mausoleo, que fue rei-
naugurado en diciembre de 2014 en 
el citado cementerio, permite per-

Cabe destacar que al 
igual que muchas 
ciudades, Concepción 
no estuvo ajena al 
conflicto 
internacional.

Penquistas en la  
Guerra del Pacífico

Una nueva versión del 
clásico penquista se dis-
putó este domingo en el 
Ester Roa Rebolledo. Ante 
casi 7 mil personas contro-
ladas, lilas y aurinegros 
igualaron sin goles, aun-
que no sin pocas emocio-
nes en ambas porterías. 
Con este resultado, el León 
de Collao cierra la primera 
rueda de Segunda División 
como colista absoluto, con 
sólo cinco unidades, a 
ocho de la salvación. Por su 
parte, el Almirante suma 
17 positivos, a 13 del líder 
Deportes Limache. 

 
 

Mario Moya 
@moyamario3 
San Nery Veloso salvando 
por enésima vez a Fernán-
dez Vial. El clásico pen-
quista dominado por los 
Lilas, pero si no fuera por el 
meta vialino, otra historia 
cantaría. Por ahora, igual-
dad sin goles. 
 
michaelbascur 
@michaelbascur 
Varios jugadores han subi-
do el nivel otros simple-
mente no dan. Pinilla y vil-
ches cero aporte #clasico-
penquista 
 
Francisco 
Bengoechea Parés 
@BengoecheaPares 
no solo no le ganamos al 
peor Conce de la historia, a 
ratos jugaron mucho mejor 
que nosotros, despierta 
@Fernandezvial 
 
Paralelepipe2s1 
@paralelepipe2s1 
Mal empate, más allá de 
que sea un partido aparte 
por ser clásico, no puedes 
empatar con el peor equipo 
del campeonato. Igual te 
quiero Vialito, el único 
amor tóxico que nunca de-
jaré.  #ClasicoPenquista 
#FernandezVial #YaVial

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La seguridad pública es uno de los temas fuertes 
dentro de la lista de prioridades institucionales 
y de la sociedad civil. Un asunto que si bien 
siempre ha estado presente ha tomado más pre-

sencia dentro de la agenda pública dentro de los últimos 
4 años. Algo que se refleja mucho en las encuestas y en 
los diferentes procesos de sufragios que ha llevado ade-
lante el país en el último tiempo. 

Los hechos de alta connotación, que al mismo tiem-
po se transforman en evidencia, también han tomado 
otro peso. Si bien los estudios oficiales dan cuenta que 
ha bajado la delincuencia lo relevante y preocupante es 
lo cualitativo: pues los hechos delictivos son en su ma-
yoría cada vez más violentos.  

De ahí el trabajo estatal para enfrentar todo aquello. Uno 
de los paquetes de medidas más relevantes y recientes es 
el diseñado por el Gobierno: Plan Calles sin Violencia. 

A casi dos meses de su entrada en operaciones es que 
las tres municipalidades correspondientes a las comu-
nas de la Región del Biobío que están dentro de este plan 
(46 ciudades en total) y que son Concepción, Los Ánge-
les y Coronel realizan los primeros balances al respecto. 

Desde la Municipalidad de Concepción, la directora de 
Seguridad Pública, Daisy Cárdenas, sostuvo que es urgen-
te reforzar la bajada de información desde el nivel cen-
tral concretamente de acciones y resultados del trabajo 

A casi 2 meses de  
Calles sin Violencia 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Discapacidad sin apellidos 
  
Señora Directora: 

La Calidad de Vida (CdV) es el 
norte para quienes trabajamos 
con personas con discapacidad 
(PcD), razón por la que concen-
tramos nuestro quehacer bus-
cando aportar a su mejora. Sin 
embargo, nuestro campo de ac-
ción es limitado. Por ello, cada 
persona debe aportar lo suyo, 
desde su rol, para la consecución 
de una meta tan ambiciosa 
como es la mejora de la CdV de 
este colectivo. 

Las familias, entidades educa-
tivas, entornos laborales, legisla-
dores y tomadores de decisiones 
y la sociedad civil en su conjunto, 
deben jugar su papel para lograr 
la plena inclusión de las PcD. És-
tas pueden hacer su mejor es-
fuerzo por “incluirse”, sin embar-
go, las barreras de participación 
no las levantan ellos, sino su en-
torno. Por esta razón es que la re-
cientemente promulgada ley 
21.545, más conocida como “Ley 
TEA”, refleja el compromiso de 
avanzar en la garantía de los de-
rechos de las PcD, en este caso, 
personas con la Condición del 
Espectro Autista (CEA). 

Ahora bien, considerando que 
ya contamos con un marco nor-
mativo que garantiza los dere-
chos de las PcD y que, a pesar de 
encontrarse vigentes, fue nece-
saria esta ley específica para las 
personas CEA, es de esperar que 
su derecho de participación so-
cial, “ahora sí” sea efectivo. De no 
lograrse con esta nueva ley, co-
rremos el riesgo de necesitar 
una normativa por cada colecti-
vo, cuando en realidad, los mar-
cos regulatorios provenientes de 
tratados internacionales adscri-
tos por Chile, así como la nor-
mativa nacional vigente, debe-
rían ser suficientes para garanti-
zar los derechos de todas las 
PcD, sin necesidad de legislar es-
pecíficamente para colectivos 
determinados. 

Si finalmente todos los chile-
nos aportamos desde nuestro rol 
a la disminución -y ojalá elimina-
ción- de barreras para la partici-
pación, ya no serían necesarias 
nuevas leyes con “apellido” y to-
dos podrían hacer efectivo su de-
recho a una mejor CdV. 

 
Alejandra Ríos Urzúa 
Directora Observatorio para la 
Inclusión U. Andrés Bello 

Calles I  
  
Señora Directora: 

Es preocupante la falta de educa-
ción ambiental y ciudadana respec-
to al cuidado de las veredas en nues-
tra ciudad de Concepción. A diario 
queda en evidencia que tanto el de-
terioro como la acumulación de de-
sechos, como heces de animales y 
chicles, están afectando de manera 
significativa a quienes utilizan sillas 
de ruedas para desplazarse. 

Solicito que se tomen acciones 
inmediatas para garantizar una 
limpieza regular y promover la em-
patía ciudadana. Es importante 
asegurar la accesibilidad y seguri-
dad de todos los ciudadanos.  

 
Pamela Muñoz Parra  
 
Calles II  
  
Señora Directora: 

Sigue siendo impresionante 
como cada vez colapsan más y 
más las calles del Gran Concep-
ción ante tanto vehículo.  

Esto sobre todo después de las 17 
horas. En algunas partes se extiende 
incluso hasta después de las 21 horas. 

 
Jaime Ahumada

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

operativo en la comuna. Esto debido a que “a la fecha sólo 
hemos sido informados de aspectos generales y estadís-
ticas a nivel nacional”, indicó. 

El alcalde de Los Ángeles Esteban Krause señaló que 
“creo que debería hacerse con mucha más fuerza, el ge-
nerar una especie de informativo mensual o bimensual”. 

El alcalde de Coronel, Boris Chamorro, comentó que 
“es un esfuerzo importante y relevante en materia de fi-
nanciamiento para poder sacar adelante las tareas que 
tenemos con nuestra dirección de Seguridad Pública y 
también el trabajo mancomunado que se hace con las 
mesas de seguridad pública de nuestra ciudad”. 

La implementación de este tipo de planes o políticas 
públicas deben ser cada vez más masivas, entendiendo 
que es notoria la necesidad de las personas de contar con 
ambientes seguros. Para aquello también es necesario un 
lenguaje de entendimiento total entre todos los sectores 
políticos, pues queda en la institucionalidad y poderes del 
Estado el llevar adelante estos programas. 

La implementación de este tipo 

de planes o políticas públicas 

deben ser cada vez más masivas, 

entendiendo que es notoria la 

necesidad de las personas de 

contar con ambientes seguros.

¡
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Dos semanas de labor 
constitucional: consejeras 
de Biobío destacan 
disposición al diálogo

COMISIONES INICIARON SU MISIÓN REVISORA

A dos semanas de la instalación 
del Consejo Constitucional, las cua-
tro Comisiones  encargadas de ana-
lizar y presentar nuevas propuestas 
a los diferentes capítulos que com-
ponen el anteproyecto realizado 
por el Comité Experto, ya han sos-
tenido sus primeras reuniones. 

Asimismo, las promesas de diá-
logo y las respectivas conversacio-
nes entre todas las fuerzas políticas 
comenzaron, como así también el 
proceso de Participación Ciuda-
dana, para el cual se acordó como 
fecha límite el 21 de junio para que 
la ciudadanía solicite audiencias 
públicas.  

Proceso que no ha estado exen-
to de polémica en este último pun-
to, sobre todo, por los dichos del 
consejero constitucional Luis Silva 
(Republicano), quien señaló que no 
era misión de los consejeros incen-
tivar la participación. 

En ese sentido, las consejeras 
constitucionales electas por el Bio-
bío, Paloma Zúñiga (RD) y Patricia 
Spoerer (Republicana), explicaron 
cómo se ha desarrollado hasta aho-
ra el trabajo al interior del Consejo 
Constitucional. 

 
Espíritu de diálogo 

La consejera constitucional Palo-
ma Zúñiga, quien es parte de la Co-
misión de Derechos Económicos, 
Sociales, Culturales y Ambientales, 
explicó que, si bien hasta ahora no 
se ha dado la oportunidad de deba-
tir o argumentar las distintas vi-
siones políticas dentro del Conse-
jo con fluidez, si hay “una promesa 
de diálogo bastante abierta por par-
te de todos los sectores políticos”. 

“Hemos estado escuchando mu-
cho a ciertos exponentes que han 
venido a hablar a la Comisión, pero 
los espacios de discusión entre con-
sejeros y consejeras todavía no han 
comenzado. Hay cierta ansiedad 
por parte de todos los sectores es-
perando que eso se dé”. 

Además, Zúñiga comentó que, a 
su juicio, el período de instalación 
del órgano constitucional estuvo 
bien. Destacó uno de los logros de su 
sector, el cual consistía en obtener la 
vicepresidencia del consejo con 
Aldo Valle. A lo anterior, incluyó que, 
de cierta forma, cada consejero y 
consejera logró unirse a la Comi-
sión que sentía pertinente de acuer-
do a sus propios conocimientos. 

En esa misma línea, la consejera 
constitucional Patricia Spoerer, in-
dicó que hasta ahora todo ha mar-
chado de forma positiva dentro del 
Consejo. “Hasta hoy hemos traba-

Dentro del órgano, hasta ahora, resalta la promesa de 
conversaciones para lograr un acuerdo transversal. Si bien 
aún no comienzan los debates deliberativos, todo marcha de 
forma óptima según representantes locales. 

FOTO: FACEBOOK PROCESO CONSTITUCIONAL 2023

públicas al Consejo Constitucio-
nal, la consejera Zúñiga se mostró 
contraria en relación a los dichos 
de su colega, el consejero consti-
tucional Luis Silva, a propósito de 
que este planteó que no es misión 
de los consejeros incentivar la 
participación.  

“No comparto para nada los co-
mentarios, validos propiamente tal 
de cada persona, pero mi postura es 
que uno tiene un rol frente a la ciu-
dadanía de informar, de compartir 
información y de promover la par-
ticipación ciudadana. Lo impor-
tante aquí es promover que el pro-
yecto final sea lo más participativo 
posible y que ojalá llegue la mayor 
cantidad de iniciativas y propues-
tas para que los ciudadanos tam-
bién se sientan parte”, comentó la 
consejera constitucional de Revo-
lución Democrática. 

Además, realizó un llamado a la 
ciudadanía a inscribirse en las au-
diencias públicas como también a 
ingresar al sitio web del proceso 
constitucional para que puedan 
leer el anteproyecto presentado 
por el Comité Experto. “Me parece 
importante la capacidad de escu-
char a la ciudadanía, del sector que 
sea, y que eso se mantenga”, dijo 
Zúñiga. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contaco@diarioconcepcion.cl

escuchando e irnos interiorizando 
de los temas que competen a cada 
grupo despejando cualquier tipo 
de dudas”. 

 
Participación ciudadana 

Quedando solo un día para que 
finalice el período en que la ciuda-
danía puede solicitar audiencias 

jado en un ambiente muy cordial y 
respetuoso. Las comisiones ope-
ran en forma regular, los expertos 
ya presentaron los capítulos co-
rrespondientes del anteproyecto a 
sus respectivas comisiones”. 

Agregó que “ahora comienzan las 
exposiciones de invitados exper-
tos así que es un tiempo para seguir 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hasta hoy hemos trabajado 
en un ambiente muy cordial 
y respetuoso”. 
Patricia Spoerer Consejera 
constitucional (Republicanos).

“Hay una promesa de 
diálogo bastante abierta por 
parte de todos los sectores 
políticos”. Paloma Zúñiga  
Consejera constitucional (RD).

Según lo comentado por las 
consejeras, actualmente las 
Comisiones están 
recibiendo a expertos 
constitucionales.
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El gobernador indicó que 
Conaf necesita reforzarse, 
como también que el 
combate nocturno de 
incendios debe estar 
disponible de ser necesario.

Alcances de la 
reunión

señaló que se le pidió al 
Ejecutivo poner urgencia a 
diversas iniciativas, como 
la que sanciona el 
negacionismo.

La diputada 
Acevedo

Proponen que comités de 
riesgo sean liderados en 
zonas afectadas

TRAS REUNIÓN EN VALPARAÍSO

El Gobernador Regional del Bio-
bío, Rodrigo Díaz, expuso ante la 
Comisión Investigadora de Comba-
te de Incendios de la Cámara de Di-
putados y Diputadas, la cual es lide-
rada por el diputado Sergio Bobadi-
lla (UDI) y busca proporcionar 
antecedentes respecto a las falen-
cias en la respuesta del Estado ante 
la emergencia vivida por siniestros 
durante el verano. 

En ese contexto, el Gobernador 
Díaz, acompañado del coordinador 
del plan de reconstrucción regional 
“Biobío se Levanta”, Julián Corbett, 
desarrolló una presentación que 
abordó una serie de materias. Entre 
ellas, el contexto de la emergencia, 
las dificultades en la reacción de Se-
napred, las fallas en el proceso de re-
construcción, la necesidad de avanzar 
en prevención y las acciones desarro-
lladas desde el Gobierno Regional. 

La sesión de comisión también con-
tó con la participación de las diputa-
das locales María Candelaria Acevedo 
y Clara Sagardía, además de los Gober-
nadores de Ñuble (Óscar Crisóstomo) 
y La Araucanía (Luciano Rivas).  

Al respecto, Díaz explicó que “lo 
que hemos entregado junto a los go-
bernadores regionales de Ñuble y de 
La Araucanía es una evaluación in 
situ y, entre nuestras propuestas, 
está que la presidencia de los comi-
tés de gestión de riesgo y desastres re-

FOTO: GORE BÍO BÍO

El gobernador del Biobío, Rodrigo Díaz, 
planteó, iniciativas a la Comisión 
Experta de Incendios de la Cámara Baja.
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Como un ejercicio para la memo-
ria fue definida la manifestación 
que distintas organizaciones de de-
rechos humanos llevaron a cabo a 
las afueras del Centro Recreacional 
Playa Blanca, propiedad pertene-
ciente al Ejército de Chile. 

La instancia fue convocada por la 
Coordinadora de Organizaciones 
de Derechos Humanos y Memoria 
de la Provincia de Concepción, y por 
la diputada María Candelaria Ace-
vedo (PC), quien precisamente fue 
detenida y torturada en ese lugar. 

Es por ello que la parlamentaria 
indicó que este acto se enmarca en 
la conmemoración de los 50 años del 
golpe militar. “Este sector que perte-
nece al Ejercito, sirvió como centro 
de detención y tortura, en la cual 
muchos compañeros estuvimos, y es 
por eso que es necesario visibilizar 
este centro, el cual por muchos años 
ha pasado desapercibido”.  

Agregó que este es un ejercicio ne-
cesario y que espera que “se pueda 
concretar que este sea un sitio de 
memoria”. 

Juliano Troncoso, dirigente de 
la Agrupación de Ex Presos Políti-
cos del Biobío, manifestó que es 
sumamente “relevante dar a co-
nocer a la sociedad las violaciones 
a los derechos humanos cometidas 
en la dictadura cívico-militar que 
duró 17 años. Es importante que se 

tar terminados. “Debe salir de la Sub-
dere el reglamento para implemen-
tar los planes regionales de ordena-
miento territorial. Se necesita que los 
14 millones de hectáreas que están 
hoy con bosque nativo en el país ten-
gan manejo forestal”. 

A lo anterior, añadió que Conaf 
necesita tener una mayor dotación, 
que se les permita trabajar de noche 
tanto de forma terrestre como en 
combate aéreo, y para aquello, según 
dijo, la Dirección General de Aero-
náutica Civil debe modificar los pro-
tocolos actuales. 

“Hay mucho que hacer, todos de-
bemos colaborar, no nos sobran las 
manos, nos faltan manos para pro-
tegernos, porque los incendios de 
sexta generación, que son los que 
nos afectaron el verano, son incen-
dios mucho más terribles de lo que 
conocíamos hace una o dos décadas 
atrás. Y no basta la arquitectura ju-
rídica que tenemos de hoy, del siglo 
XX, para asumir los incendios del si-
glo XXI”, añadió.

caiga en los gobiernos regionales”. 
Agregó que “en segundo lugar, que 

preparemos respuestas oportunas. 
Chile no puede tener una política 
de incendios para todo el país, los in-
cendios se concentran en la zona 
centro sur, por tanto, debieran ser 
abordados focalizadamente. Se ne-
cesita cooperación público privada 
y también de la sociedad civil, por-
que el trabajo que hacen Bomberos 
y distintas organizaciones vecinales 
también ayuda a prevenir los incen-
dios y a reaccionar oportunamente”. 

El gobernador del Biobío también 
fue crítico al señalar que los planes 
reguladores comunales no pueden 
demorar más de una década en es-

DD.HH: exigen memorial en 
centros de detención y tortura
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AUTORIDADES en dependencias del Congreso Nacional.

sepa todo lo que pasó, que se co-
nozcan los lugares donde se tortu-
ró, donde se hizo desaparecer per-
sonas. Es importante para la histo-
ria, para que realmente tengamos 
un nunca más”.  

Desde la agrupación de Detenidos 
Desaparecidos de Concepción, Es-
ter Araneda, comentó que se demo-
raron mucho en concretar este acto 
“de visibilizar los lugares donde se 
torturó a compañeros y ahora en 
los 50 años del golpe de Estado está 
la oportunidad para recordarlos”. 

La diputada Acevedo manifestó 
que le han solicitado al Ejecutivo 
que le dé suma urgencia a una se-
rie de iniciativas, entre ellas la ley 
que sanciona el negacionismo, ya 
que “es un anhelo de muchos de no-
sotros, en el sentido de que la me-
moria, lo que ocurrió en la dictadu-
ra ha sido muy relativizado y tiene 
un grado de negacionismo que no 
podemos tolerar”.
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Hay mejoras que 
hacer mientras  

Cecilia Bastías Jerez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Desde el Gobierno Regional del Biobío 
(Gore) se comprometieron los recursos 
que faltaban para normalizar el Colegio 
Galvarino de Lomas Coloradas, enten-
diendo que contaban con $4 mil 600 mi-
llones desde del Ministerio de Educa-
ción y restaba conseguir más de $1.000 
millones para alcanzar la oferta que ha-
bía planteado la única empresa que se 
presentó a la segunda y última licitación. 

La diferencia se habría producido por 
efectos de la inflación. 

El monto que planteó el Gobernador 
(s) Rodrigo Martínez será de $1.100 mi-
llones de pesos, aproximadamente, los 
que deben ser confirmados después del 
análisis técnico.  

Además, Martínez mencionó que ya se 
conversó con el Consejo de Gobierno 
Regional (Core) donde se comprometie-
ron a la aprobación de los recursos nece-
sarios para mejorar la situación de la co-
munidad educativa. 

La reunión para hacer este anuncio 
se concertó tras la invitación del Gore 
al alcalde San Pedro de la Paz, Javier Gui-
ñez,  con representantes de los apode-
rados del colegio para indicarles que el 
organismo pondrá el aporte suplemen-
tario necesario para poder realizar las 
obras de mejoramiento que tiene múl-
tiples falencias en su infraestructura, 
siendo la humedad y el frío las principa-
les dificultades. 

El recinto cuenta con una matrícula 
de 600 alumnos. En 2018 se hizo cono-
cido como el “Colegio Iglú” debido a la 
campaña de redes sociales que hicieron 
los estudiantes y apoderados quienes 
aseguran que las malas condiciones de 
infraestructura están, incluso desde an-
tes de ese año.  

 
Conformidad a medias 

Al conocer el compromiso de la apro-
bación de los recursos necesarios, Ma-
ría José Figueroa, directiva Centro Ge-
neral de Padres y Apoderados, indicó 
que “nos vamos contentas, levemente 
conformes, porque sabemos que hay 
que esperar un proceso para poder ac-
tualizarlo lo antes posible y agradecidas 
porque fuimos escuchados”. 

“Pero mi pregunta es dónde está la Se-
remi de Educación, que dejaron a nues-
tros niños pasando frío, escuchando so-
lamente frases que decían que nosotros 
teníamos que seguir buscando las solu-
ciones para nuestros niños, siendo ellos 
los que tenían darnos la respuesta”, plan-
teó Figueroa.  

En tanto, Gricelda Contreras, presi-
denta del Centro General de Padres y 
Apoderados, manifestó que “hago un 
llamado a que estemos tranquilos, hay 
trabajo que hacer todavía. Aún necesi-
tamos más calefacción en algunas salas 
y hay pasillos que se inundan, además 

Después de anunciar la entrega de recursos, el Gobierno  
Regional del Biobío resaltó lo que consideran una baja 
inversión del Ministerio de Educación en la zona. 
Desde la Seremi respondieron precisando datos.  

FOTO: CEDIDA

APODERADOS AGRADECIERON LA GESTIÓN  

Gore comprometió 
$1.100 millones 
faltantes para la 
normalización del 
Colegio Galvarino 

está el tema eléctrico”, puntualizó la 
apoderada. 

El alcalde de San Pedro de la Paz, ex-
presó que “hay 600 alumnos esperando 
matrícula, este colegio nuevo da la espe-
ranza de tener para los alumnos una en-
señanza adecuada. Finalmente estamos 
llegando al otro lado del túnel”. 

 
Recursos 

Cabe mencionar que al finalizar la re-
unión Rodrigo Martínez, gobernador (s) 
Regional, señaló que “esta reconstruc-
ción tiene que pasar antes del traspaso 
del sostenedor, no es primera vez que hay 
que suplementar una inversión del Minis-
terio de Educación. Me comuniqué con 
la seremi y le manifesté la tremenda preo-
cupación que tenemos como Gobierno 
Regional”.   

“Las escuelas afectadas, 16 por los in-
cendios forestales, se van a reponer cin-
co sin ningún peso del Ministerio de Edu-
cación (...) La Seremi de Educación ( Eli-
zabeth Chávez) me comentaba que para 
este año el Ministerio dispuso $5 mil mi-
llones para reparaciones, eso es un es-
fuerzo insignificante y por lo tanto esta-
mos evaluando otras acciones de carác-
ter administrativo o legal que permitan 
interpelar al Ministerio para que haga un 
esfuerzo significativo para la reconstruc-
ción de la infraestructura en la Región”.  

Ante lo que Matías Aravena, seremi (s) 
de Educación estableció que al enterar-
se de que habrá una solución para el Co-
legio Galvarino, manifiestan que es una 
buena noticia, y que en este caso el Mi-
neduc pondrá un 82% del proyecto; lo que 
se complementa con un 18% de los apor-
tes que serán del Gore. “No concebimos 
la Educación en la Región del Biobío sin 
el aporte fundamental que tiene que ge-
nerar el Gobierno Regional”.  

En cuanto a los montos que mencio-
nó Aravena, la seremi explicó que  “el 
Ministerio de Educación, actualmen-
te tiene un monto aproximado a los 
$55 mil millones ejecutándose, por lo 
tanto esos $5 mil millones son una 
partida presupuestaria para efectos 
de infraestructura”. 

Finalmente, el seremi (s) de Educa-
ción afirmó que “entiendo que las opinio-
nes del Gobierno Regional son parte de 
las libertades que ellos tienen y vamos a 
seguir trabajando de la mano para seguir 
desarrollando iniciativas”. 

“Nos vamos contentas, 
levemente conformes, 
porque sabemos que hay que 
esperar” María José Figueroa, 
directiva Centro de Apoderados. 

“Estamos evaluando otras acciones 
(...) que permitan interpelar al 
Ministerio para que haga un esfuerzo 
significativo para la reconstrucción” 
Rodrigo Martínez, gobernador(s) Regional.  

“No concebimos la 
Educación sin el aporte 
fundamental que tiene el 
Gobierno Regional” Matías 
Aravena, seremi (s) de Educación. 
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EL CONSEJO REGIONAL  del Biobío, 
comprometió la aprobación de los 
recursos restantes para mejorar la 
infraestructura. los niños siguen en ese 

edificio. Necesitan más estufas 
y optimizar el sistema eléctrico.
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del Transporte 
Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto que la empresa Icafal Ingeniería 
y Construcción S.A., RUT.: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del proyecto “Mejoramiento 
Par Vial Collao - General Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspención de tránsito de calles: 
a) Calzada Norte de Av.San Juan Bosco entre calle Baquedano y Av. Los Carrera. 
b) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
c) Calle General Novoa entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse según se 
indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 08 DE JUNIO DE 2023

3.- Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
a) Calzada sur de Av. San Juan Bosco entre AV. Collao y el Retorno hacia Roronda Gral. Bonilla, cambiando de sentido 
de tránsito unidireccional a sentido de tránsito bidireccional. 
b) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y enlace calzada norte de Av. Los Carrera (altura Padre 
Korda), fijándose con sentido único de tránsito de oriente a poniente desde Av. San Juan Bosco hacia enlace con 
la calzada norte Av. Los Carrera. 
c) Calle Diego de Oro entre Av. San Juan Bosco y calle Lorenzo Arenas, cambiando el sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Lorenzo Arenas. 
d) Calle lorenzo Arenas entre calle Diego de Oro y calle Baquedano, cambiando su sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde calle Diego de Oro hacia calle Baquedano. 
e) Calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
f) Calle Santa María entre Av. José Miguel García y calle Juan José Manzano, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
 
4.- Dispónese la apertura de calle Padre Korda entre Av. Juan Bosco y Maipú, cuyo sentido de tránsito será 
unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Maipú. 
 
5-.Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener 
durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, 
de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de 
desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
6.- Las Presentes disposiciones regiran a partir de las 00:00 hrs. Del dia miércoles 21 de junio de 2023, sujeto a: 
 
a) Conformidad de la señalizacion de acuerdo al Plan de Desvío presentado por la empresa ICAFAL Ingenieria y 
Construcción S.A. Y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora. 
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad de funcionamiento 
de la semaforización de los cruces: 
     - Av. San Juan Bosco / calle Padre Korda 
     - Calle Pardre Korda / calle Maipu 
     - Av. San Juan Bosco / Av. Collao / Av. Los Carrera 
     - Av. Los Carrera / calle Padre Korda 
 
7.- Los desvios señalados se autorizan hasta el dia Jueves 21 de diciembre de 2023. 
 
8.-Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 
6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/2018, de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.  
 
9.- Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el presente Decreto en un 
diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 
18.290, Ley de Tránsito.  
 
10.-Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto  a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales. 

 
 

  POR ORDEN DEL ALCALDE  
 ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

170 – 18P -22J – 22R – 22S 
24T – 56V – 72K – 72W- 90Y 

 
40B – 52D – 70F - 70G 70H – 

71I 
 

23A-23C-23N 23S-65Q-90E 
 
 

22K-23E-23L-24M-300-301-
302-303-305 

 
63P – 65R – 65S 

 
 

17A-17M-30B-30C-30D-30E-
31F-32G-32K-57Y-62H-304 

 
14U 17X- 18Y – 22C – 22D – 
56V – 70I – 70J – 70K – 72J – 

90J – 90X 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M – 30N – 30Q – 30R – 
31D – 32E – 32J – 57P 

 
43T – 62N – 62S 

 
 

65D 
 
 
 
 

63F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 8V1 – 10T – 
10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú a General Novoa 

 
 

De Maipú a Rotonda Bonilla 
 
 

De Los Carreras a Gral. Novoa 
 
 

De Maipú a Pelantaro 
 
 

De Los Carreras a Rotonda 
Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla a Freire 
por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla a 
Roosevelt por Lientur 

 
De Baquedano a Freire por 

Vilumilla 
 

De Baquedano a Freire por 
Lientur 

 
De Camilo Henriquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henriquez a Rotonda 
Bonilla (En días de feria) 

 
Desde Collao a Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco -Maipú-Gral.Novoa […] 
 
 

[...]Maipú- Janequeo – Los Carreras- Padre Korda – Maipú – 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú-Janequeo-Los Carreras- Padre Korda-San Juan 

Bosco (pista derecha-solo bus)-Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carreras - Padre Korda – Maipú – Gral. Bonilla […] 
 
 

[…] Maipú – Janequeo – Los Carreras – Lientur – Freire  
Pelantaro […] 

 
[…] Los Carreras – Padre Korda – San Juan Bosco 

(pista derecha-solo bus) -  Rotonda bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire 
[…] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Patricio Lynch – J.M. García – Rotonda 

Bonilla […] 
 

[…] Collao – Los Carreras - Fresia – Heras – Vilumilla – 
Maipú – Lientur – Roosevelt […]

Una alianza para afrontar 
la etapa post incendios fores-
tales en el territorio del seca-
no interior de la Región sus-
cribieron la Universidad del 
Bío-Bío y la Asociación de 
Municipalidades para el De-
sarrollo Local (Amdel), que 
integran Cabrero, Yumbel, 
Florida, Santa Juana, Hual-
qui y San Pedro de la Paz.  

La firma del convenio y la 
instalación de la mesa de tra-
bajo, en Concepción, fueron 
presididas por el rector de 
esa casa de estudios supe-

Municipalidades y 
UBB firman alianza 
para afrontar impactos 
de incendios forestales

riores, Dr.Benito Umaña, y 
Mario Gierke, alcalde de Ca-
brero y presidente de la 
Amdel, con lo cual se pone en 
marcha una gestión conjun-
ta para la estrategia y bús-
queda de fondos para las in-
tervenciones en los territo-
rios comunales. 

El alcalde Gierke subrayó 
que, tras la ola de siniestros 
de la temporada veraniega 
pasada, esta alianza fortale-
ce una gestión en temas prio-
ritarios y sentidos por la co-
munidad, como son la segu-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA

Seremi de Justicia 
dialoga con 
población penal 
de LGTBIQA+  

Dentro de la conmemora-
ción del Mes del Orgullo, la 
seremi de Justicia y Derechos 
Humanos del Biobío, visitó el 
módulo 88 del Centro de 
Cumplimiento Penitenciario 
Biobío, donde se encuentran 
las internas e internos de la 
comunidad LGTBIQA+. Du-
rante la visita, la representan-
te de la cartera compartió con 
dicha población penal, donde 
conversó, escuchó y apuntó 
sus solicitudes y comentarios 
los cuales en su mayoría re-
querían de mejorar espacios 
de convivencia y establecer 
más programas de reinserción 
con enfoque de género.   

cada 28 de junio se celebra 

el Día Internacional del Or-
gullo LGTBIQA+ donde el Go-
bierno de Chile junto a muni-
cipios y agrupaciones sociales 
ha dispuesto una serie de ac-
tividades durante todo el mes 
de junio a fin de visibilizar a es-
tos grupos y promover la 
igualdad de género. 

Impartió con dicha pobla-
ción penal, escuchó y apun-
tó sus solicitudes. En su ma-
yoría, requerían de mejorar 
espacios de convivencia y es-

tablecer más programas de 
reinserción con enfoque de 
género.   

Recordemos que cada 28 
de junio se conmemora el Día 
Internacional del Orgullo 
LGTBIQA+ donde el Gobierno 
de Chile junto a municipios y 
agrupaciones sociales ha dis-
puesto una serie de activida-
des durante todo el mes de ju-
nio a fin de visibilizar a estos 
grupos y promover la igual-
dad de género.

 FOTO: SEREMI DE JUSTICIA

ridad y el medio ambiente. 
Por su parte, el rector Umaña 
destacó que esta mesa apun-
ta a reforzar las capacidades 
para el desarrollo tras esa 
emergencia, que asoló a esas 
seis comunas. 

Para esta tarea conjunta, 
se vincularán las capacida-
des en ciencia y tecnología, 
con un trabajo conjunto de 
directivos y funcionarios de 
los municipios con académi-
cos e investigadores, quienes 
son seleccionados según su lí-
nea de investigación, para 
que puedan dar respuestas a 
lo que requiere Amdel. El re-
sultado permitirá detectar 
posibilidades de asistencia 
técnica, contratos de investi-
gación o formulación de pro-
yectos, para buscar financia-
mientos regionales o de ni-
vel nacional. 
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Un barrio con origen industrial y 
matadero: Chillancito de Concepción

UNA ARQUITECTURA CARACTERÍSTICA

Las primeras casas datan de 1940, luego 
del terremoto de 1939. En sus primeros 
años acogió a trabajadores de Huachipato 
y Enap, militares y profesores; además de 
espacios relacionados a lecherías, 
carnicerías y actividad agrícola.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

CONTRASTE  con edificios modernos.

HOGARES y otros 
recintos como 
iglesias acoge 
“Chillancito”. 

CONTINUIDAD DE CASAS y múltiples colores entre fachada y fachada. 

CALLE BAQUEDANO  es la principal arteria del sector.
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10
profesionales de salud se 
suman al equipo de salud 
de Chiguayante.

ALTA CIRCULACIÓN DE VIRUS RESPIRATORIOS EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS

Con la finalidad de reforzar 
la atención domiciliaria y de 
urgencias, en el contexto de la 
alta circulación de virus respi-
ratorios, la Municipalidad de 
Chiguayante y su Dirección de 
Salud incorporó 4 kinesiólo-
gos, 4 TENS y 2 médicos a su 
equipo de profesionales. 

Mediante estas contratacio-
nes se pretende una mayor re-
solutividad en el diagnóstico y 
tratamiento de problemas de 
salud de la población, más aún 
en un sistema que actualmen-
te se encuentra en el máximo 
de su operación, producto de 
la alta demanda asociada a 
una mayor circulación viral y 
sus efectos en pacientes de 
riesgo. 

El alcalde de Chiguayante, 
Antonio Rivas, precisó que esta 

Chiguayante incorpora nuevos 
profesionales de la salud ante 
demanda por cuadros virales
Dirección de Salud sumó un total 4 kinesiólogos, 4 Tens y 2 médicos a su equipo, con 
el fin de mejorar la asistencia a la población. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE.

acción tiende a fortalecer la 
atención de salud pública de la 
comuna para otorgar una me-
jor capacidad de respuesta. 

“Estas incorporaciones al 
sistema de salud es una mues-
tra del compromiso de todos 
por abordar con prontitud y 
de manera decidida las de-
mandas y exigencias de aten-
ción de nuestros vecinos”, dijo 
Rivas. 

A la vez, destacó que el per-
sonal de salud “está trabajan-
do con un tremendo compro-
miso para que los pacientes 
que llegan acá sean atendidos 
lo más pronto y de la mejor 
manera posible. Este es el 
compromiso que hemos ad-
quirido, no tan solo en el SAR 
sino que en todo el sistema de 
salud primaria de la comuna”, 
precisó la primera autoridad 
municipal. 

Por su parte, el director del 
Servicio de Salud de Concep-
ción, Víctor Valenzuela desta-
có la gestión realizada por el 
municipio frente al aumento 
en la demanda asistencial. 

“Estamos muy contentos y 
orgullosos de este SAR  que 
está funcionando 24/7 con una 
calidad y eficiencia bastante 
alta.  El peak de atención en 
este lugar es de 300 a 320 pa-
cientes diarios, no es una tarea 
fácil, pero este municipio lo ha 
hecho muy bien”, puntualizó el 
directivo. 

Cabe señalar que en esta vi-
sita la dirección del Servicio de 
Salud de Concepción mostró 
su disponibilidad para apoyar 
al municipio en las gestiones 
para potenciar aún más la 
atención del SAR, consideran-
do la alta demanda de usua-
rios que se atienden en este 
Servicio. 

Con la firma de un contrato de ba-
rrio entre el Minvu, el municipio y di-
rigentes vecinales se selló el compro-
miso de ejecutar los mejoramientos 
solicitados por la propia comunidad 
en el marco del Programa Quiero mi 
Barrio. Se trata de la construcción de 
cuatro áreas verdes en diversos secto-
res de Villa San Pedro Evangelista, 
cuyos diseños comenzarán a trabajar-
se desde el próximo semestre, además 
de cuatro programas sociales enfoca-
dos en mejorar la seguridad, patri-
monio, medio ambiente y género. 

“Más allá de un contrato esto es un 
compromiso entre nosotros como 
ministerio, el municipio y la comu-

San Pedro de la Paz contará con circuito de evacuación ante tsumanis
trabajan en el proyecto de implemen-
tación de reductores de velocidad y 
señalética, que abarca la seguridad 
vial y además la evacuación territo-
rial, que presenta en la actualidad 
precarias condiciones con factores 
urbanísticos que complejizan la sali-
da de las familias hasta la zona de se-
guridad. En ese sentido, durante el 
diagnóstico del barrio se detectó que 
la línea férrea presenta solo 4 puntos 
de flujo hacia la carretera, sumado a 
la alta circulación vial en la ruta 160 
y obstáculos de escape como el puen-
te y los humedales, hasta llegar a la 
zona segura ubicada en el anfiteatro 
de la Laguna Grande.

 FOTO: MINVU

nidad en este trabajo conjunto para 
efectivamente desarrollar una serie 
de proyectos de espacios físicos 
como también de proyectos sociales 
que fueron trabajados en conjunto 
en la etapa de diagnóstico”, indicó 
Claudia Toledo, Seremi de Vivienda 
y Urbanismo. 

“Toda la planificación de la prime-
ra etapa la hacen los vecinos junto con 
los equipos técnicos municipales, el 
Ministerio de Vivienda y ese trabajo 
conjunto ahora se plasma en este 
compromiso de obras civiles”, dijo Ja-
vier Guiñez, alcalde de San Pedro de 
la Paz. 

En paralelo, el Minvu y el municipio 
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TRAS INTOXICACIÓN DE FAMILIA EN HUALQUI

Una intoxicación de una familia en 
Hualqui por comer hongos silvestres 
pone de relieve la importancia de sa-
ber distinguir correctamente las es-
pecies que se pueden consumir con se-
guridad de las que conllevan riesgos 
para la salud y la vida. 

En Chile existe una amplia varie-
dad de setas silvestres, alrededor de las 
que existe una tradición de recolección 
y consumo sobre todo en el mundo ru-
ral.  Afortunadamente el número de es-
pecies peligrosas es acotado, dice el 
académico de la Facultad de Ciencias 
Naturales y Oceanográficas de la UdeC, 
Götz Palfner. 

Por eso, advierte que a la hora de sa-
lir a buscarlas el conocimiento es fun-
damental. “Lo mejor es conocer bien 
las pocas especies tóxicas que tenemos 
y distinguirlas; ese es el ejercicio más 
fácil si uno quiere recolectar y consu-
mir setas silvestres”, dice el jefe del La-
boratorio de Micología y Micorrizas de 
la UdeC. 

Lo mismo aplica para los hongos 
que son comestibles. “La idea es limi-
tarse a las pocas especies que uno co-
noce perfectamente, quedarse solo 
con la callampa de pino o Lactarius de-
liciosus, que son especies muy caracte-
rísticas y fáciles de identificar”, agrega. 

Por otro lado, recomienda no arries-
garse con especies que no se conocen 
o que se ven por primera vez y, en últi-
mo caso, “la regla de oro es abstenerse”. 

El especialista señala que si bien 
hay muchos lugares donde existe una 
tradición familiar de recolectores, 
siempre es bueno solo confiar en lo que 
cada uno recoleta y evitar recibir hon-
gos recogidos por otras personas.  

“Es común que vengan especies (co-
mestibles y tóxicas) mezcladas”, aseve-
ra. También, explica el experto, es fre-
cuente que alguien coma una peque-
ña porción del hongo venenoso que 
viene entre los otros para intoxicarse. 

En Chile existen dos especies de se-
tas que son venenosas y las causantes 
mayoritarias de las intoxicaciones gra-
ves en Chile: Amanita phalloides y 
Amanita gemmata variedad tóxica o 
simplemente Amanita tóxica. 

Ambas fueron introducidas hace 
unos 50 años asociadas a árboles exó-
ticos, como pino y también encino y 
castaño, recuerda el investigador. Los 
dos últimos son los principales res-

“Después el cuerpo va a reaccionar 
nuevamente con dolores abdominales 
fuertes, sobre todo en la zona del híga-
do, pero a esta altura el daño hepático 
es tan grave que ya no hay remedio. Se 
produce una falla hepática fulminan-
te y la única cura es un trasplante de hí-
gado”, acota. 

El consejo del especialista es acudir 
inmediatamente a un centro de salud 
si se presentan síntomas de la prime-
ra fase luego de consumir hongos sil-
vestres, aunque se trate de una sospe-
cha de haber comido setas venenosas. 

Por otro lado, se recomienda en lo 
posible, rescatar partes de lo que se 
descartan durante la preparación 
para su análisis, de manera que exper-
tos puedan identificar de qué especie 
se trata.  

Sin ser tan peligrosas como amani-
ta phalloides y tóxica, existen otras se-
tas a las que -de acuerdo al académi-
co-  también hay que poner atención:  
Agaricus xanthodermus (muy similar 
al champiñón parís) y Agaricus mus-
caria (conocida como matamoscas). 

FOTO: CC

En Chile existe una amplia variedad de setas silvestres, 
alrededor de las que existe una tradición de recolección y 
consumo sobre todo en el mundo rural y, afortunadamente, el 
número de especies peligrosas es acotado.

ponsables del desarrollo de Amanita 
phalloide, conocida como burbuja ver-
de en España y que es el más peligro-
so de todos. 

“Por otro lado hay amanitas nativas 
en Chile y hay una tradición de co-
merlas; no son venenosas, pero son 
muy similares en su aspecto y morfo-
logía a las amanitas tóxicas que llega-
ron al país hace pocas décadas.  Ahí 
está la clave para estas intoxicacio-
nes: cuando la tía o el tío o los abuelos 
recolectan los hongos silvestres como 
siempre lo han hecho, y como proba-
blemente lo han aprendido de sus pa-
dres, hoy corren el riesgo de confundir 
las especies tradicionales que no son 
tóxicas, con las nuevas que sí lo son”, 
observa el investigador. 

El especialista añade que las setas 

comestibles están generalmente en el 
bosque nativo y las tóxicas están aso-
ciadas a plantaciones forestales exóti-
cas o bien crecen debajo de castaños 
o encinos que también están presen-
tes en los campos.   

“Pero igual pueden crecer cerca 
unas de otras, por el hecho de que hoy 
día, en el caso de nuestra región, solo 
quedan restos de bosques nativos que 
están rodeados por plantaciones fores-
tales. Ahí puede ser que las especies 
tradicionales comestibles y las nue-
vas tóxicas crezcan en el mismo lugar 
o muy cercanas una de otra”, indica. 

Estos hongos venenosos, sobre todo 
Amanita phalloides, tienen toxinas al-
tamente dañinas, tan potentes que 
basta con ingerir una muy pequeña 
cantidad, aunque esté cocinada, para 

provocar un daño hepático o renal 
que puede ser mortal. 

En general, según indica el especia-
lista, comúnmente una ingesta de hon-
gos venenosos viene seguida en las 
horas siguientes de un cuadro de do-
lor de estómago, náuseas, vómitos y 
diarrea. 

“Después de eso, la persona se recu-
pera y piensa que con eso ya pasó, pero 
en el caso de la Amanita phalloides y 
Amanita tóxica, si permanecen restos 
en el cuerpo después de esta primera 
fase, viene una fase asintomática. La to-
xina sigue funcionando de forma si-
lenciosa, sin provocar molestias”. 

Esta es una etapa muy peligrosa y se 
puede extender entre uno a tres días 
luego de ingerir las setas, advierte el 
académico. 
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“La regla de oro es abstenerse”:  
Especialista llama a evitar el 
consumo de hongos desconocidos
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SANTA JUANA Y ARAUCO

Varias dificultades han enfrentado 
los alumnos de escuelas siniestradas 
por los incendios forestales de febre-
ro de este año. Si bien han contado con 
la infraestructura necesaria para co-
menzar las clases en el momento que 
la autoridad lo determinó, son nume-
rosas las falencias que enfrentan en el 
día a día y que afectan al aprendizaje 
de los niños, niñas y adolescentes.  

En Santa Juana y en el sector de la 
Caleta Punta Lavapié de la comuna de 
Arauco existen casos que pueden re-
presentar la situación en general. 

Los alumnos cuentan con espacios 
más pequeños para desenvolverse, en 
algunos casos hay bastante que mejo-
rar en las techumbres, electricidad y 
calefacción. La doble jornada también 
genera una complejidad especial que 
implica mayor esfuerzo. Por ello, las co-
munidades educativas esperan ansio-
sas las escuelas definitivas.  

 
Santa Juana  

La alcaldesa de Santa Juana, Ana Al-
bornoz, indicó que “teníamos una tarea 
muy imposible. Hemos tenido 6 escue-
la siniestradas. Hemos tomado dife-
rentes alternativas, pero todas en con-
versación con la comunidad, la escue-
la La Huerta fue trasladada a la escuela 

Autoridades resaltan la capacidad de 
adecuación de las comunidades escolares 
al estar en espacios más reducidos 
además de la doble jornada. Esto implica 
dificultades en el aprendizaje. 

de Curamávida y están funcionando 
con su profesor y con movilización”. 

En el caso de Colico Alto, se puso la 
primera piedra de un proyecto que será 
financiado y ejecutado desde el sector 
privado. “Esperamos que esté lista para 
el siguiente año (...) ahora estamos arre-
glando el techo que no resistió la últi-
ma lluvia. No queremos escuelas modu-
lares, porque se dejan provisorias para 
siempre”, explicó la alcaldesa. 

En Colico Bajo el calendario escolar 
está funcionando muy precariamente 
en un inmueble que cedió una vecina. 
“Estamos tratando evitar que se mo-
jen al ir al container donde tenemos las 
cocina. Estamos viendo la postulación 
para una escuela pequeñita para subir-
lo al Fondo de Reconstrucción de Ha-
cienda”, dijo Albornoz.  

En el caso de Poduco Alto a la que 
asistía un sólo alumno, este está yen-
do a la Escuela de de Colico Bajo mien-
tras la escuela se mantiene cerrada a 
la espera de la necesidad de albergues.  

“Creemos que es necesario que el 
Gobierno y los privados pongan más 
recursos. Hay problemas con la educa-
ción rural, en los aprendizajes. Los ni-
ños están afectados psicológicamen-
te”, afirmó la alcaldesa de Santa Juana.  

El profesor y director de la escuela 
de Colico Alto, Mario Vallejos, comen-
tó que han recibido un taller de con-
tención emocional y que supuesta-
mente recibirán más durante el se-
gundo semestre. Contó que los niños 
al ingresar a clases tuvieron dificulta-
des para acostumbrarse a los espa-
cios más pequeños, y que conversaban 
mucho de los incendios. “Al principio 
todas las conversaciones eran sobre el 
incendio. Querían hablar de eso. Creo 
que querían desahogarse y contar lo 
que ellos han vivido”, indicó.  

Esta escuela está funcionando en 
el lugar que correspondía al internado 
ya que la escuela central se quemó 
completamente. Y el director comen-
tó que la calefacción aún es insuficien-

FOTO: CEDIDA

que fue reubicado en una sede del Sin-
dicato de Pescadores. Mientras la Es-
cuela está en dos locales: en una Igle-
sia que hubo que modificar y en una 
sede deportiva”. 

Sunsan Saavedra, directora del esta-
blecimiento educacional comentó que 
“no hemos tenido problemas, la habi-
litación de la escuela quedó muy bien”.  

“En cuanto al espacio, la escuela 
antes era una manzana más o menos, 
ahora el espacio es mucho más redu-
cido, pero están cómodos los niños. 
Sólo incomoda tener dos jornadas; de 
9.00 a 12:50 horas y después de la 
13:30 hasta las 17:20 horas. Es un 
poco complicado, pero ahora por es-
pacios tuvimos que hacer la separa-
ción”, detalló Saavedra.   

El aspecto emocional es el que afec-
tó más a los alumnos, expuso la direc-
tora y agregó que “estamos trabajando 
con la dupla psicosocial y con los equi-
pos de convivencia (...) veníamos sa-
liendo de la pandemia y se nos incen-
dió la escuela, es un empezar de cero, 
pero estamos saliendo adelante. Des-
de el día uno nos organizamos con el 
personal y la idea fue sacar adelante a 
nuestros niños”.  

ción, de particulares que les han rega-
lado mochilas. 

 
Arauco 

En el caso de la caleta Punta Lava-
pié en Arauco, se quemó una escuela 
de 144 alumnos y un jardín infantil 
que recibía a 35 niños.    

José Parada, director del Daem de la 
comuna, detalló que “tuvimos dos co-
legios afectados por los incendios: la 
Escuela Jorge Iván Valenzuela Zúñiga 
y el Jardín Infantil de Punta Lavapié 
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apoyo en los aprendizajes se 
hace fundamental en el caso 
de estos alumnos. 

La contención 
emocional y el  

siendo una necesidad 
importante a resolver para 
los estudiantes y sus 
profesores. 

Los techos y 
calefacción siguen 

LA ESCUELA DE  Punta Lavapié recibe a 144 niños.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA 

ESCUELA DE COLICO ALTO  
quedó en cenizas. Ahora opera en 
el espacio destinado al internado 
que antes existía en el lugar. 

te para 27 alumnos, 4 profesores, y un 
espacio de 200 metros cuadrados don-
de sólo cuentan con una estufa a leña.  

En cuanto a los apoyos de privados, 
Mario Vallejos comentó que han reci-
bido bastante ayuda de clubes depor-
tivos, de otros colegios en Concep-

Colegios afectados por incendios 
se esfuerzan por adaptarse a 
condiciones en inicio del invierno
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El pelaje de los animales, 
como especie de “barrera” 
contra el frío depende de 
cada raza.

Pelaje

Veterinario entrega algunas 
recomendaciones para cuidar a 
las mascotas durante el invierno

ANTE LAS BAJAS TEMPERATURAS DE LAS ÚLTIMAS SEMANAS

Cuidados en la alimentación, hi-
dratación, higiene y en la tempera-
tura ambiental, son algunos de los 
puntos que destaca el Dr. Sergio 
Cofré González, académico, Mé-
dico Veterinario y director del Hos-
pital Clínico Veterinario de la Uni-
versidad de Concepción, a la hora 
de evitar las enfermedades pro-
pias del invierno, en las mascotas. 

“Nuestras mascotas, al igual que 
los humanos, pueden generar en 
esta época de año enfermedades 
cardio respiratorias y también 
pueden generar cuadros de farin-
gitis, laringitis, traqueobronqui-
tis infecciosa o tos de las perreras, 
que es una de las más comunes y 
que se caracteriza por ojos lloro-
sos, tos persistente, falta de apeti-
to, entre otra sintomatología”, ex-
plicó el Dr. Cofré. 

Aunque popularmente se cree 

Dentro y/o fuera de la casa, perros y gatos requieren atención 
durante la época más fría del año.

FOTO: PEXELS

que el pelaje de gatos y perros bas-
ta para pasar el invierno, el exper-
to señala que todo depende de las 
razas y de si habitan dentro o fue-
ra de la casa. 

“Siempre hay que considerar 
evitar los cambios bruscos de tem-
peratura, es decir, hay mascotas 
que están calentitos en la casa y sa-
len al patio o salen a dar sus pa-
seos, y dependiendo de la raza 
puede que algunos no noten el 
cambio de temperatura, pero 
otros que lo resienten inmediata-
mente como los Poodles o los 
Yorkshire o gatitos muy adultos, en 
ese caso y si el tutor ve que a su 
mascota no le incomoda la ropa 
para mascotas puede ponérsela, 

pero la idea también es que no lo 
fuercen”, precisó el Dr. Sergio Co-
fré, quien a la vez llamó a extremar 
los cuidados con aquellas masco-
tas que viven en el exterior. 

“Al menos preocuparse de pro-
veerles un techo y un lugar seco, 
sin humedad”, agregó. 

 
Automedicación 

Otro de los problemas comu-
nes que se constatan en las con-
sultas que llegan al Hospital Clíni-
co Veterinario del Campus Chi-
llán, durante la época invernal es 
la intoxicación de las mascotas 
por ingerir medicamentos para 
humanos. 

“Muchas veces los tutores para 
tratar de aliviar a sus mascotas, de 
sus cuadros respiratorios, le dan 
paracetamol o ibuprofeno, y eso es 
absolutamente tóxico para ellos. 
Es importante que como tutores 
responsables lleven a sus perros o 
gatos a las consultas o incluso va-
yan a alguna farmacia veterinaria 
donde lo pueden orientar, pero ja-
más darles medicamentos para 
personas”. 

En este sentido, el profesional 
sostuvo que no existe un medica-
mento humano que sea 100% se-
guro para las mascotas y los ries-
gos son tremendamente altos, lle-
gando incluso a provocar la 
muerte del animal.
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302 personas terminaron afectadas en la comuna 
tras la última temporada de incendios  
forestales. 

La implementación de grifos 
rurales para el combate de in-
cendios es una de las propues-
tas inéditas en Chile de la Uni-
dad de Seguridad del municipio 
de Coronel que busca respon-
der de forma efectiva a los si-
niestros en zonas rurales y de 
interfaz urbano-rural donde se 
conjugan dos elementos difíci-
les de solucionar: la distancia 
de la ciudad para abastecer de 
agua a camiones y no disponer 
de un acceso expedito a este 
elemento. 

Este proyecto tiene como pri-
mer objetivo salvaguardar la in-
tegridad física de las personas, 
reducir los daños a los bienes y 
minimizar el impacto al medio 
ambiente. 

“Los grifos rurales son parte 
de las acciones innovadoras 
que desarrollamos durante el 
año 2022. Principalmente los 
sectores rurales de Patagual, 
también en la Isla Santa María 
y el sector de Calabozo Alto son 
parte de la innovación de la Di-
rección de Seguridad Pública 
que permiten poder atender y 
tener acopios de agua en caso 
de alguna necesidad de incen-
dio para estos distintos secto-
res de nuestra ciudad de Coro-
nel”, detalló a Diario Concep-
ción el alcalde de Coronel, 
Boris Chamorro. 

En la temporada 2023, un to-
tal de 302 coronelinos fueron 
afectados por 76 incendios. Un 
incendio se inició en la Región 
de La Araucanía y consumió 76 
mil hectáreas (8 mil de ellas en 
Coronel) y afectó casas de veci-
nos en el sector de Quetra.  

A fin de evitar que este tipo de 
situaciones se repita, en la Casa 
de la Seguridad de la comuna 
coronelina sus equipos están 
ideando una forma inédita en 
Chile para enfrentar incendios 
en zonas rurales. La iniciativa 
permite almacenar agua o suc-
cionarla de ríos y napas subte-
rráneas a través de distintas he-
rramientas y cuya agua serviría 
para emergencias y no consu-
mo humano. Esta innovadora 
solución tiene un costo aproxi-
mado de $3 millones y en Esta-
dos Unidos está normada con la 
NFPA25. 

 
Riesgos y desastres 

Jaime Seguel, Encargado Uni-
dad de Riesgos y Desastres del 
Municipio de Coronel, explicó 

cada vez más las operaciones en 
los incendios de interfaz urba-
no-forestal. Y que además nues-
tro país y en particular nuestra 
región es escenario de grandes 
catástrofes y que con el paso del 
tiempo será más frecuente”. 

Esta propuesta fue planteada 
en reunión con otros actores 
del territorio que trabajan en 
la prevención de incendios 
como la Red de Prevención Co-
munitaria y la Corporación Na-
cional Forestal. 

Por su parte, Cristián Oñate, 
representante de la Red Pre-
vención Comunitaria, se refirió 
a la viabilidad del proyecto y 
comentó que como red “pode-
mos apoyar en la búsqueda de 
financiamiento. Este proyecto 
es básicamente tener disponi-
ble agua en sectores donde no 
hay para el ataque inicial de in-
cendios, entonces, puede ser 
acumulación de agua lluvias, 
apertura de un pozo para tener 
agua disponible y abastecer a 
unidades de emergencia”.
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Municipio y agrupaciones locales se basan en modelos que se 
desarrollan en Estados Unidos.

que “hoy estamos lanzando los 
lineamientos para retomar cam-
pañas preventivas e innovar en 
materias de reducción y gestión 
de riesgos para la temporada 
que se viene y entre ellos está la 
inserción de la Norma NFPA25 
para que instituciones de emer-
gencias puedan abastecerse de 
agua para combatir incendios 
forestales y estructurales. Si pen-
samos bajo el concepto de redu-
cir los costos de la emergencia, 
en cuanto a la movilización des-
medida de recursos y evitar el 
cuestionamiento a las institu-
ciones públicos-privadas, hay 
que priorizar cómo acceder al 
agua, que es el gran problema en 
estas emergencias”. 

Asimismo, Seguel agregó que 
los grifos rurales “vienen a dismi-
nuir una brecha y satisfacer una 
necesidad generada por el explo-
sivo aumento de la expansión de-
mográfica, lo que complejiza 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Incendios Forestales: Coronel 
evalúa inversión en red de 
grifos en zonas rurales

UN TOTAL DE 76 SINIESTROS HUBO DURANTE EL VERANO EN LA COMUNA

 FOTO: CEDIDA
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mientos de la zona, Relke 
Chue recibió algunas ayudas 
desde el Estado. “Obtuvimos 
un “Crece” de Sercotec de $6 
millones con el que compra-
mos maquinaria. Luego ob-
tuvimos un “Mente Creativa” 
donde pudimos adquirir una 
máquina láser”,  destacó 
agregando que también ha 
sido ganadora en instancias 
privadas. 

 
Claves del éxito 

Requerida acerca de las 
claves de su éxito, no dudó en 
indicar que “la tenacidad de 
seguir trabajando e insistir 
junto con saber mostrar e ir 

CON MÁS DE 20 AÑOS DE TRAYECTORIA

Jéssica Álvarez es dueña de Trelke 
Chue un emprendimiento de cueros 
ubicado en Curanilahue, Provincia 
de Arauco. Desde llaveros a bolsos 
son los artículos que trabaja de ma-
nera personalizada y bajo la idea de 
un comercio justo, como ella misma 
asegura. 

La compra de insumos, cuenta, va 
en una misma línea: todos son ad-
quiridos dentro de la misma Región 
del Biobío. 

 
Hacia Japón 

Jéssica se ha dedicado a esto du-
rante 22 años. El crecimiento de su 
negocio se traduce en que “desde el 
2014 comenzamos a exportar a Ja-
pón bolsos de cuero de cor-
dero con curtido natural, y 
donde ya hemos realizado 
cerca de 70 envíos y más de 
5 mil productos puestos 
allá”.  

Respecto a lo invertido 
hasta la fecha, comentó que 
son alrededor de $20 millo-
nes y “contamos con pro-
ductos que van desde llave-
ros de cuero cuyo valor es de 
$ 2.000, aros de cuero y de 
madera (ver foto) junto con 
monederos cuyos precios 
son entre $2 mil 500 y los $5 
mil. Además de billeteras 
que valen $15 mil o docu-
menteras a $ 10 mil”. 

Las carteras grandes de 
mujer  es posible encontrar-
las a $ 55 mil, mochilas (de 
cuero) a $ 65 mil, pecheras 
de cuero parrilleras a $ 39 
mil, portacervezas a $ 12 
mil; portacopas a $ 10 mil y 
cinturones entre $15 y $ 18 
mil, detalló la dueña de 
Trelke Chue. 

Su dueña, Jéssica Álvarez, sostiene que 
el turismo de Arauco ha sido 
fundamental para el desarrollo de su 
negocio. Son más de 5 mil productos 
los enviados al país asiático.

Caída bien grande 
“Estábamos con el negocio con 

viento en popa hasta la pandemia 
donde tuvimos una caída bien gran-
de porque se cerraron los puertos, se 
paralizaron las exportaciones y ce-
rraron algunos de nuestros provee-
dores”, describió Jéssica Álvarez.  

Tras participar del lanzamiento 
de la nueva guía turística digital 
para la Provincia de Arauco, Álvarez 
actualizó que “ahora estamos nor-
malizando nuestras ventas donde 
vendimos harto por medios digita-
les con ventas de entre $1 millón o 
$1.5 millones”. 

 
Ayudas del Estado 

Luego de los impactos de la pan-
demia, así como otros emprendi-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

buscando una mejora continua 
en la calidad, fueron aspectos im-
portantes”. 

Además, recordó que “trabajar 
con Japón fue una lección porque al 
principio nos devolvían muchos 
productos y ahora ya nada”. 

Para poder adquirir sus produc-
tos la dueña de Trelke Chue dijo te-
ner ventas por internet a través de 
@trelkechue (instagram y face-
book), asegurando que el producto 
llega a destino en menos de 24 ho-
ras mediante despacho. Además, 
próximamente estarán con un 
puesto en la Plaza de Curanilahue.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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AROS DE CUERO y de 
madera forman parte de 

la oferta de artesanías 
que ofrece Trelke Chue,  

desde la comuna de 
Curanilahue.

CREDITO FOTO

Trelke Chue: emprendimiento 
exporta cuero con valor agregado 
desde Curanilahue a Japón
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El ministro del ramo, Mario Marcel, sostuvo encuentro junto a representantes de 
Comunidad Mujer, el Hogar de Cristo, Fundación Las Rosas, entre otras (...) 
pidieron compromisos al Estado en materia de transparencia y rendición de 
cuentas para las organizaciones. 

INCREMENTO DE PGU, SALA CUNA UNIVERSAL, ETC

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, acompañado de la subsecre-
taria de la cartera, Heidi Berner, y la 
directora de presupuestos, Javiera 
Martínez, se reunió con una decena 
de organizaciones de la sociedad ci-
vil y fundaciones para darles a cono-
cer los elementos en los que trabaja el 
Gobierno para alcanzar un Pacto Fis-
cal, enfocado en las prioridades de 
gasto que se están proponiendo. 

En el esquema original de estas 
conversaciones se contempla priori-
zar las necesidades de gasto hacia 
distintas medidas: incremento de la 

Pacto Fiscal: Ministerio de 
Hacienda continúa reuniones

 FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

Pensión Garantizada Universal 
(PGU), reducción de las listas de espe-
ra en salud, sala cuna universal, siste-
ma de cuidados, seguridad ciudada-
na y reparación de la deuda histórica 
de los profesores, por un total de 2,7 
puntos del PIB. 

A la cita durante la tarde llegaron 
representantes de Comunidad Mu-
jer, el Hogar de Cristo, Fundación 
Las Rosas, entre otras, las que escu-
charon atentamente la exposición 
del ministro e hicieron planteamien-
tos en cuidados y salud, principal-
mente. De igual forma pidieron com-
promisos al Estado en materia de 
transparencia y rendición de cuentas 

Firman convenio 
para capacitar a 

mujeres en 
industria textil

Biobío, Patricio Fierro Garcés, 
mencionó que “el Fosis a lo largo de 
sus 33 años de historia ha acompa-
ñado una serie de emprendimien-
tos del rubro textil con entrega de 
máquinas de corte y confección, 
entre otros insumos, por lo tanto, 
nos pareció apropiado poder ver 
en qué estaban nuestras empren-
dedoras y cómo generar nuevas 
oportunidades más allá del acom-
pañamiento entregado por nues-
tros programas y en ese sentido, es 
que generamos este vínculo entre 
una empresa con vocación regio-
nal y nuestras emprendedoras 
para que continúen desarrollarse 
en este rubro”.

En dependencias de la fábrica de 
Confecciones Gidi, el Fondo de So-
lidaridad e Inversión Social (Fosis) 
de la Región del Biobío efectuó una 
firma de convenio colaborativo con 
dicha empresa regional, la que per-
mitirá desarrollar iniciativas de ca-
pacitación, gestión y talleres prác-
ticos, que impulsen el desarrollo 
de los emprendimientos de mujeres 
participantes del “Programa Em-
prendamos” del Fosis en la Provin-
cia de Concepción. 

Entre las diferentes acciones es-
tablecidas en el convenio, destaca 
una innovadora propuesta bajo el 
concepto de Talleres Satélites, la 
que no solo generará capacitación, 

 FOTO: FOSIS BIOBÍO

Biobío: Índice  
de Electricidad, 
Gas y Agua 
disminuyó 6%

Una contracción de 5,8% re-
gistró el Índice de Electricidad, 
Gas y Agua (IEGA) de la Región 
del Biobío respecto a abril del 
año anterior, incidido por la me-
nor actividad del sector electrici-
dad, de acuerdo a lo informado 
por el Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE). 

 Al comparar con el mes ante-
rior, el indicador regional presen-
tó una caída de 17,6%. 

El Índice de Electricidad en la 
región varió negativamente 9,6% 
en doce meses explicado por la 
disminución que registraron la 
generación y distribución de 
energía eléctrica.  

La generación de energía eléc-
trica disminuyó en 10,5% intera-
nualmente, a raíz de la menor 
generación con fuente térmica e 
hidráulica. 

 La generación de energía tér-
mica retrocedió 13,5% en doce 
meses, influenciada principal-
mente por la menor generación 
con carbón. 

 En tanto, la energía hidroe-
léctrica experimentó una con-
tracción interanual de 9,8%, 
como consecuencia de la caída 
registrada en la generación de 
centrales de pasada.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

para las organizaciones. 
Asimismo, el ministro Marcel par-

ticipó de un seminario organizado 
por Icare sobre reforma tributaria, 
donde expuso las claves de un siste-
ma tributario dentro del Pacto Fiscal 
para el Desarrollo. En dicha exposi-
ción planteó cómo ha evolucionado 
el gasto público en nuestro país y 
cómo se puede hacer más eficiente el 
uso de los recursos; aunque enfatizó 
en que ello no es suficiente para finan-
ciar las necesidades que enfrenta la 
ciudadanía.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

sino que también abrirá una opor-
tunidad laboral para las mujeres. 

“Bajo nuestros parámetros y 
nuestros estándares, vamos a en-
tregar las prendas ya cortadas, para 
que nuestros móviles vayan a las 
casas de quienes tengan sus má-
quinas”, explicó  Emilio Gidi, geren-
te comercial de la empresa. 

El director Regional del Fosis 
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Esta idea se viene 
gestando, entre Artistas 
del Acero en conjunto 
con el Gobierno Regional, 
desde el año 2021.

A fines de mayo pasado, se 
dio “luz verde” a la 
materialización del 
proyecto del Museo de la 
Memoria del Biobío.

Las 33 comunas de la Región 
serán parte de este programa, 
algunas con murales, otras 
con placas conmemorativas y 
también con diferentes hitos.

Artistas del Acero presentó el 
programa “Crear para no olvidar”

AYER EN EL SALÓN MURAL DEL GORE BIOBÍO

Una serie de iniciativas e hitos 
artísticos y culturales es lo que con-
templa “Crear para no olvidar” con-
tundente programa en conmemo-
ración de los 50 años del Golpe de 
Estado y que es ejecutado por Artis-
tas del Acero con el financiamien-
to del Gobierno Regional. 

Así durante la jornada de ayer, en 
el Salón Mural y con la participación 
de diversos agentes culturales y de 
los Derechos Humanos,  se entrega-
ron más detalles de la extensa pro-
gramación que contempla dicha 
idea. “Hay dos puntos sumamente 
relevantes dentro del programa: 
uno la dignidad de la memoria, o 
sea, recordar dignamente; y lo otro, 
transmitir el respeto a los Derechos 
Humanos en las niñas, niños y ado-
lescentes. Esa es nuestra clave, en el 
sentido de la promoción de los De-
rechos Humanos, que tiene que ver 
-los adultos los conocemos- con 
que a veces no se respetan y son 
violados”,  expresó Arnoldo Weber, 
gerente de Artistas del Acero. 

A lo que añadió que “la idea es que 
las nuevas y futuras generaciones 
tengan acceso a ello -el conocer-
los- a través del arte y la cultura en 
sus diferentes expresiones, ya sea un 
mural, una obra de teatro y música, 
saber que estos derechos existen, 
deben ser respetados y todos tene-
mos derecho a ellos”.  

Palabras a las que Rodrigo Mar-
tínez, gobernador regional (s) aña-
dió que “nuestra intención siempre 
ha sido que la conmemoración de 
estos 50 años tenga un sentido de fu-
turo. No hay que olvidar, pero tene-
mos que seguir construyendo una 
convivencia democrática transver-
sal. Y la cultura y expresión artísti-
ca, sin lugar a dudas, son el mejor 
vehículo para poder vincular a la so-
ciedad en su conjunto. Este no es un 
tema de trincheras entre derechas 
e izquierdas, este es un tema funda-
mental y transversal en la defensa 
de los Derechos Humanos”. 

“Crear para no olvidar” se des-
plegará durante 9 meses y contem-
pla la realización de un Concurso de 
Diseño de Murales en 22 comunas 
del Biobío, así como también de ta-
lleres de muralismo en diferentes es-
tablecimientos educacionales de la 
Región. Además, está pactado un 
concurso para la ejecución de cua-
tro hitos escultóricos, el diseño y 
elaboración de nueve placas con-
memorativas en sitios de memoria  
donde ocurrieron violaciones a  los 
Derechos Humanos, al igual que la  
entrega de reconocimientos a per-
sonas defensoras de los Derechos 

jes de artes escénicas y visuales, 
los cuales tendrán circulación por 
distintos espacios culturalesdel 
Biobío.  

El hito final de “Crear para no ol-
vidar” estará a cargo de un semina-
rio internacional de Derechos Hu-
manos, que contará con la partici-
pación de connotados expositores 
extranjeros y nacionales que anali-
zarán y reflexionarán en torno a 
este tema. 

“Más allá de las 33 comunas de la 
Región que participarán de distin-
tas maneras -murales, placas o hi-
tos de diversa índole-, lo central 
igual es que la gente y la comunidad 
participe del programa mediante 
las diferentes convocatorias y expre-
siones artísticas”, cerró Weber.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Con el apoyo del Gobierno Regional, la corporación cultural local entregó detalles 
sobre la  conmemoración de los 50 años del Golpe Militar, la cual contempla una 
serie de hitos artísticos como concurso de murales, esculturas, libros, obras y más.

Humanos. 
Convocatorias a dichos concur-

sos que se encuentran abiertas, in-
cluída sus bases, en los sitios web ar-
tistasdelacero.cl y gorebiobio.cl. 

Ya para el segundo semestre, está 
pactada la publicación de dos li-
bros, al igual que la edición e impre-
sión de un texto de los 50 años del 
Golpe de Estado en la Región del 
Biobío. Puntualmente, para el 11 
de septiembre se tiene programada 
la realizar de una ceremonia con-
memorativa, la cual integrará una 
proyección de un mapping y una 
muestra de trabajos realizados en 
los territorios del Biobío con diver-
sas comunidades.  

Además, el programa tiene pac-
tada la creación y montaje de una 
obra de teatro con la temática de 
los Derechos Humanos, sumada a 
la presentación de diversos monta-

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS HERMANOS MILLAR  fueron 
parte de la jornada en que se 

presentó este extenso programa 
conmemorativo.

CREDITO FOTO
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Jean Paul Barrientos ha 
trabajado en este álbum 
“Legado” junto a 
Fernanda Toro, expareja 
de “El Gitano”.

Trabajo en 
conjunto

Martinez, Alexis Venegas, Jor-
dan Matamala, Idemente, Flor 
de Rap, Eva Goméz, Lucia Co-
varrubias, Claudia Flores, Juan 
Tovador, Lyvi Music, entre 
otros, quienes le dan vida a este 
LP póstumo que estaría listo 
dentro del segundo semestre. 
“Esperamos tener este disco 
listo este año, la idea es ir libe-
rando nuevos temas cada cier-
to tiempo y que tengan algún 
significado especial, por ejem-
plo, ‘Perdóname’ la sacamos el 
23 de mayo por su fecha de 
cumpleaños”, remató el pro-
ductor local.

Durante la pandemia y de la 
mano de su productor musical 
penquista, Jean Paul Barrien-
tos, en 2020, Claudio “El Gita-
no” Valdés comenzó a trabajar 
en su tercer álbum, el cual tras 
experimentar con el género ur-
bano, había decidio volver a su 
sonido de raíz y por el cual se 
había hecho conocido, un esti-
lo más relacionado con la rum-
ba y el flamenco. 

Lamentablemente, el joven 
músico falleció al año siguiente 
producto de un accidente de 
tránsito en el límite comunal 
entre Hualpén y Talcahuano, 
dejando un puñado de maque-
tas inconclusas. Material que 
de a poco ha sido rescatado por 
Barrientos y que ya cuenta con 
dos adelantos: “Me quiero que-
dar” y “Perdóname”. 

“Son parte de un disco póstu-

Productor local está detrás de LP póstumo de “El Gitano”
FOTO: CEDIDA.

EL 25 DE JULIO DE 
2021Valdés falleció 
producto de un accidente 
de tránsito, tenía tan sólo 29 
años de edad. 

mo que llevará por título ‘Lega-
do’ y que tendrá un total de en-
tre 7 a 8 canciones. Son el pro-
ducto de muchas horas de tra-
bajo de cortar y pegar las 
maquetas que grabamos jun-
tos, muchas frases que están 
mal terminadas y en que han 
colaborado otros artistas”, ex-
plicó Barrientos. 

Dentro de estos artistas se 
encuentran Quique Neira, Nico 
Ruiz, Erick Berrios, Leandro 

SE ESTRENARÍA EN AGOSTO PRÓXIMO

El grupo teatral y plataforma dra-
mática penquista L’Aristotelia Chi-
lensis, está trabajando desde casi 
principios de año en la realización 
de una nueva obra, la cual proyectan 
estaría lista en agosto próximo, por lo 
que se encuentran atravesando por 
una campaña de recolección de fon-
dos para finiquitar la realización del 
montaje. 

Se trata del estreno de “Char/Ave de 
Corral”, puesta en escena que busca re-
lacionar el lenguaje dramático con 
otras áreas de las artes escénicas, como 
la música,  producción audiovisual y el 
diseño de arte, entre otros. Pese a no 
contar con financiamiento para lle-
varla a escena, el equipo se encuentra 
igualmente trabajando para que así 
ocurra, por lo que están en plena estra-
tegia de crowdfunding  con el fin de ma-
terializar esta obra y que sería el primer 
monólogo que realizarían como colec-
tivo fundado en el 2020. 

La idea que origina esta obra, nace 
de la experiencia vivida por su propio 
director e intérprete, Cristóbal Tron-
coso (completan la compañía  Evelyn 
Martínez, Sebastián y Nicolás Tron-
coso), cuando hace siete años visitó 
el zoológico de Concepción y vio a un 
cóndor enjaulado en el recinto. Esta 
singular imagen lo dio pie para empe-
zar a escribir la dramaturgia de 
“Char/Ave de Corral”. “Esta ave ma-
jestuosa, imponente, emblemática si 
se quiere, tras las rejas con sus alas pe-
gadas al cuerpo, en el fondo de la jau-
la, totalmente al margen, de pie, como 
un humanoide, es la descripción poé-
tica que desarrollé para darle ficción 
a esta pieza teatral”, señaló. 

 El monólogo, que formaría parte de 
la “Trilogía animal” configurada ade-
más por “La curva” y “Tres”, es prota-

FOTO: CEDIDA L’ARISTOTELIA CHILENSIS. 

De L’Aristotelia Chilensis, este trabajo escénico significaría el 
primer montaje de este tipo realizado por esta compañía, y 
cuya inspiración sería el cóndor del zoológico penquista. 

gonizado por Char, un cóndor próxi-
mo a cumplir sus 40 años, que no re-
cuerda en detalle aquello que lo llevó 
a la celda. Sin embargo, a través de su 
delirio atestigua y confiesa lo que es 
cargar con ser emblema de un país 
que le ha dado la espalda, y que deli-
beradamente ha permanecido silen-
te. “En vista que unos jóvenes intru-
sos, estudiantes de comunicación au-
diovisual, irrumpen sin permiso en el 
zoológico buscando algún relato del 
cual apropiarse para salvar su inmi-
nente reprobación académica, Char 
asume narrar hitos escabrosos, en un 
ejercicio de rememorar su biografía, 
mostrándonos sus pensamientos y 
reflexiones en torno a la historia na-
cional y personal, con una restros-
pectiva ácida y delirante”, señalaron 
desde el colectivo penquista. 

Para aportar a esta iniciativa hay 
que contactarse al siguiente correo 
electrónico Laristoteliachilen-
sis@gmail.com , o visitar sus perfiles 
en redes sociales.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Monólogo “Char/Ave 
de Corral” busca fondos 
vía crowdfunding
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3
Obras integrarían la “Trilogía 
animal” compuesta por 
“Char/Ave de Corral”, “La 
curva” y “Tres”.

L’Aristotelia Chilensis se 
formó el 2020 y está 
compuesto por Evelyn 
Martínez, Sebastián, Nicolás 
y Cristóbal Troncoso. 

Colectivo de 
senda emergente

EL MONTAJE DE L’Aristotelia Chilensis contempla no sólo actuación 
sino también música en vivo y diversos recursos audiovisuales. 
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Un tanque de oxígeno. UdeC 
venció a Rangers por 3-2 en un 
encuentro electrizante para los 
espectadores imparciales, pero 
lleno de nerviosismo para los fa-
náticos auricielos. Tuvo de todo, 
sólo faltó un expulsado. 

Damián falló una ocasión de 
gol insólita al 4‘ y parecía que 
otra vez sería farra para UdeC. La 
noche se ponía amarga al 25’ 
cuando Altamirano anotaba un 
golazo tras controlar de pecho y 
definir potentemente con un de-
rechazo cruzado: 1-0 para Ran-
gers en un frío Ester Roa.  

Pero este equipo de “Cheíto” 
es otro, tomó un nuevo aire en las 
últimas fechas y no decae ante los 
golpes. Así fue como al 33’ y tras 
una jugada colectiva, Damián 
González marcó el 1-1 para el 
Campanil. Pudo llegar otro gol 
antes del entretiempo, pero para 
ganar, UdeC tenía que sufrir. Me-
del falló un penal al 40’, tapado 
por Vásquez.  

En el segundo tiempo, fue muy 
parejo el duelo, aunque la am-
bición fue auricielo. Asi, otra 
vez apareció el uruguayo 
Damián al 70’, desatando 
el nudo de nervios con 
un potente zurdazo cru-
zado en el área. Golazo. 
Parecía jornada tranqui-
la para el local cuando al 
84’ otro González, esta 
vez Rodrigo, anotó el 3-1 
para U. de Concepción.   

¿Historia sentenciada? 
Para nada. Abarca ingresó so-
bre el cierre y marcó el 2-3 al 88’ 
para Rangers, Hubo miedo en el 
Ester Roa a dejar escapar una 
victoria que estaba abrochada. 
Y cuando el árbitro añadió 7 
minutos, aquella sensación se 
prolongó. Pero el Campanil lo 
cerró bien, demostrando carác-
ter y madurez para sumar otra 
victoria y ganando por primera 
vez dos partidos seguidos en el 
campeonato. 

¿Y ahora? Copa Chile, un tor-
neo donde siempre aspiran a ser 
protagonistas, aunque ahora en 
U. de Concepción tienen clarisi-
ma que la prioridad es otra.

AURICIELOS SUEÑAN CON LA SALVACIÓN

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Deportes

Fue clave asistiendo en la fecha pasada y ayer marcó 
dos goles. ¿Qué más necesita para ser el más 
destacado del repunte auricielo? Como lateral, 
volante o extremo, Damián González se ha 
convertido en un pilar del buen momento 
de Universidad de Concepción. 
Ayer, eso sí, arrancaba mal la 
jornada, ya que al 4’ desperdició 
una clarisima ocasión de gol, 
quedando sólo en el área 
tras un centro de Molina y 
desviando increíblemente 
su remate. 
El uruguayo se repuso, anotó 
el empate parcial y con un 
potente zurdazo decretó el 
2-1 en la segunda mitad. Su 
renovación fue vital.

LA FIGURA

Otra vez él. Al igual que en el partido de la primera rueda en 
Talca, Lionel Altamirano infló la red con un golazo. Fue al 
25’, cuando Rangers no había hecho méritos para abrir el 
marcador. 
El delantero piducano controló con el pecho un centro de 
Caroca, se acomodó y con un potente derechazo marcó el parcial 
1-0 para los talquinos en el Ester Roa.  
Clave en aquella jugada fue la ausencia de Eric Ahumada, 
quien pocos segundos atrás había salido de la cancha por una 

lesión. El Campanil jugó un rato con 10 en cancha y lo pagó caro.

ENEMIGO REPETIDO
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El Campanil 
venció 3-2 a 
Rangers en un 
partido que tuvo 
de todo. Damián 
González anotó 
dos tantos y 
encaminó la 
victoria para un 
cuadro que gana 
terreno en su 
lucha por zafar 
del descenso.

Sólo siete minutos después 
del empate, UdeC 
contó con una 
oportunidad de oro 
para pasar adelante en 
el marcador. Un pase de 
Yashir dejó mano a mano 
a Damián González con el 
portero Vásquez, derribando 
éste al carrillero auricielo en el 

área. Penal claro. 
Kevin Medel se paró frente al balón, 

tomó poca carrera e impactó con 
poca potencia la pelota. Así, 

adivinándole el lado, el 
guardameta visitante tapó 
el remate del volante del 
Campanil. 
Hubiese sido el 2-1 para 
Universidad de Concepción, 
que como en todo el 
campeonato, mereció más 

en el primer tiempo ayer en 
Collao.

MOMENTO CLAVE

40’

GOLES

Garcia 
Saldías 
Ahumada 
Sanhueza 
Molina 
Medel 
Díaz 
Molina 
D. González 
Islame 
Pérez

RANGERS

FORMACIONES

Ramírez

DT

27’ O. González 
por Ahumada 
69’ Orellana 
por Díaz 
69’ R. González 
por Islame 
85’ Lauler 
por Pérez 
85’ Ibañez 
por Molina

Sanhueza, Medel, S. 
Molina, L. Molina

U. DE CONCEPCIÓN

3

Vásquez 
Felipe 
Luna 
Jopia 
Illanes 
Iturra 
Caroca 
Carrasco 
Gutiérrez 
Abalos 
Altamirano

Giovagnoli

DT

45’ Valdivia 
por Carrasco 
64’ Espinosa 
por Gutiérrez 
75’ Cordero 
por Illanes  
81’ Abarca 
por Jopia

Luna, Felipe

33’ D. González 
70’ D. González 
84’ R. González

25’ Altamirano 
89’ Abarca

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 527 espectadores controlados 
Árbitro: Víctor Abarzúa

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

2

De la mano de los González: 
triunfazo de UdeC a Rangers
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras de Santa Juana causa V-70-2022, por sentencia de 15 de 
mayo de 2023 se concede la posesión efectiva de herencia testada del causante 
don Manuel Morales Cancino, RUT 4.419.051-6,, último domicilio en Santa Juana 
, a doña Lilian de La Cruz Morales Fernández, en su calidad de heredera y 
legitimaria forzosa en la mitad legitimaria y cuarta de mejoras, y a doña Ángela 
Marlene Morales Canales,, como asignataria a título singular, legataria de la 
cuarta de libre disposición según lo establece el testamento de fecha 12 de 
septiembre de 2017, otorgado ante doña María Isabel González Barrientos 
Notario Público de Santa Juana y reformado por sentencia definitiva dictada en 
causa rol C-2-2018, del Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana. El secretario. 
 
 
JUZGADO DE LETRAS DE TOMÉ, según lo ordenado en resolución de fecha 
12 de junio de 2023, en causa RIT V-86-2023, caratulada “RAMIREZ/”, cítese 
para el día 12 de julio de 2023 a las 09:35 horas a los parientes de doña ELSA 
ESTER OVIEDO JIMENEZ, la que se efectuará vía remota, por medio de la 
plataforma ZOOM, ID 972 8983 2577, contraseña 12072023.

Además de su actual 
incursión, lateral y atacante 
juegan en el fútbol amateur 
penquista.

Compañeros en 
Teniente Merino

El volante de La Serena será 
prontamente oficializado 
como tercer refuerzo de  
Deportes Concepción. 

Kevin Flores 
ya entrena

La reinvención en el 
fútbol de Mati Lagos  
y Nacho Sepúlveda

Terminaron su vínculo a fines 
del año pasado con Deportes 
Concepción, pero no por ello se 
quedaron de brazos cruzados. 
Matías Lagos e Ignacio Sepúlveda 
decidieron continuar ligados al 
fútbol. El lateral explica que “con 
el Nacho empezamos a pensar en 
estudiar en el Inaf, que iba a tener 
una sede en Conce. Nos motivó en 
caso que no nos saliera alguna 
opción para seguir jugando. En 
esas conversaciones, surgió la 
idea de entrenar a niños en una 
escuela, y justo lo del Inaf acá se 
postergó”. 

Así, con los clásicos nervios del 
debut, Lagos y Sepúlveda dieron 
inicio a la “Escuela de Leones”. El  
carrilero derecho agregó que “no 
sabíamos si nos resultaría, pero 
partimos el 4 de abril con 5 niños 
y ya tenemos alrededor de 18. Los 
entrenamientos son a las 17 horas 
martes y jueves. Empezamos en 
Plaza 7, pero ahora por el frío y el 
invierno nos cambiamos mejor a 
la Ciudad del Niño, donde hay 

FOTO: CEDIDA.

cancha techada. Es por la salud de 
los niños”.  

Sobre la nueva faceta que lleva 
a cabo con su compañero con el 
que comparte club en Teniente 
Merino y estudios de preparación 
física en la UST, Lagos cuenta que 
“amamos el fútbol, hacemos esto 
con pasión. En la escuela no les 
vamos a exigir, sino que les ense-
ñamos compañerismo, solidari-
dad y desde ahí en adelante cosas 
futbolísticas. Es todo recreativo. 
Igual inculcamos aspectos tácti-
cos, pero la finalidad no es esa. La 
primera clase es gratuita para  los 
niños a ver si les gusta. Nosotros, 
somos felices”.

SEGUNDA DIVISIÓN:

Uno partió bien y se fue cayendo, 
mientras el otro nunca arrancó. Los 
primeros 13 partidos de Fernández 
Vial y Deportes Concepción en el 
campeonato de Segunda tienen una 
tendencia clara: fueron negativos. 

 
Más a menos 

Sin olvidar que Fernández Vial 
se armó tarde y con lo que pudo, los 
aurinegros estuvieron 6 partidos 
sin perder tras dos caídas iniciales 
en los primeros tres duelos. Una 
campaña más que positiva, sobre 
todo porque el equipo de Orellana 
no fue superado enormemente por 
nadie. Sin embargo, Fernández Vial 
cerró la primera parte del torneo 
con 4 partidos sin anotar, donde 
sumó 2 puntos de 12 posibles.  

En total, fueron 17 de 39 unidades 
las que obtuvo el “Almirante”, que 
con un 43,59% de rendimiento no se 
puede dormir en su objetivo por 
mantener la categoría.   

Los máximos artilleros fueron 
Antonio Ramírez, Ángel Gillard, 
Matías Leiva y Diego Huerta, todos 
con 2 tantos. A ellos se suman, con 
1 gol, Claudio Muñoz, Alexander 
Concha, Carlos Herrera y Ricardo 
Fuenzalida. Fernández Vial anotó 
12 goles y recibió sólo 10, teniendo 
el arco menos batido del torneo. 

 
Para el olvido 

En Deportes Concepción es muy 
clara la película. Cuatro técnicos 
en  13 partidos resumen por sí sola 
la historia en este primer semestre.  
Los lilas se armaron con la ilusión 
de ser protagonistas, contratando a 
un DT y jugadores que pelearon por 

Una primera 
rueda con 
saldo muy 
negativo
Los números de Deportes Concepción y 
Fernández Vial previo al receso e inicio 
de la segunda parte del campeonato. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

el título el año pasado, pero el “León” 
sumó solamente 5 unidades de las 
39 posibles, registrando un pobre 
12,82% de rendimiento.   

Tras el empate 1-1 con General 
Velásquez en el debut, Concepción 
perdió 8 partidos consecutivos, le 
ganó a Iberia, perdió dos veces más 
y recién volvió a sumar el domingo 
pasado ante Fernández Vial.  

Los lilas tienen la misma cantidad 
de goles a favor que los aurinegros 
(12), pero han recibido 27, siendo 
por lejos los más batidos. Sebastián 
Torres, con 3, es el máximo goleador.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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Santoral: Florentino

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/13 6/13
LOS ÁNGELES

6/15
SANTIAGO

7/14                  
CHILLÁN6/14

RANCAGUA

6/13
TALCA

6/15
ANGOL

5/13
TEMUCO

2/9
P. MONTT

10/12
MIÉRCOLES

11/13
JUEVES

11/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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